

EL INDEPENDIENTE

MULTIMEDIA

EL FRAUDE ESTÁ SERVIDO

PÁGINA 3



VOTA!
CASILLA

1



ANABEL
BELLOSOSO 

Diputada por
San Salvador

CAMINEMOS JUNTOS 

PROCESO ELECTORAL, EL FRAUDE ESTÁ SERVIDO

Una condición sine qua non para denominar democrático a un estado es la celebración periódica de elecciones. En el caso particular de nuestro país, las elecciones deben caracterizarse de acuerdo a nuestra ley por no ser producto de ninguna coacción, manipulación o presión, así como libres, directas y secretas, además de verificables [Art.258 Cn.].

Luis Arnoldo Colato Hernández*

También el papel de los partidos políticos partícipes, como el de sus financistas, como el del estado están debidamente regulados desde el Código Electoral, que establece el papel a cumplir por cada uno, sus alcances y límites de manera clara.

Ese es en reglas generales el marco legal que sustenta a nuestro sistema electoral.

Ahora debemos considerar la realidad generada en los últimos 3 años.

Desde el autogolpe emprendido

por el ejecutivo contra el poder judicial se rompió el marco legal, quebrándose por extensión el estado de derecho, por lo que no vivimos en un estado democrático sino bajo un régimen ilegal.

A partir de ello, para legitimarse éste necesita del concurso de las fuerzas democráticas que lo respalden a través de un proceso electoral formalmente democrático, por lo que su participación supone además de la autenticación electoral del soberano, su validación política.

Esto sin embargo no se corresponderá con el marco legal, pues incluso si el régimen es

respaldado electoralmente por la mayoría de la población, no supera la ilegalidad en la que se encuentra.

Ahora consideremos el desmedido engrasado que del aparato estatal ha procurado el régimen en todos sus niveles, imponiendo a sus cuadros partidarios para ideologizar su ejercicio, anquilosándolo, volviéndolo ineficiente, para así en este segundo gobierno aumentar sustentado por ese respaldo, el IVA, profundizar las privatizaciones ya adelantadas, reintroducir las mineras, y justificar la privatización de educación, salud y el agua.

Así las cosas, con todo a favor



del régimen, el absoluto irrespeto por las instituciones democráticas y la autocracia que se ha implementado, debemos orillarnos a comprender que el proceso en sí mismo es apenas un formalismo.

Un formalismo, porque al haberse cooptado la institucionalidad en pleno, no existe ninguna garantía para la transparencia del ejercicio electoral, pero en cambio sí existen las condiciones para adelantar un fraude comparable a los cometidos por el régimen militar que también nos mal gobernó durante aquellas 2 terceras partes de la centuria pasada.

La cruda evidencia de ello lo constituye además la ceguera del árbitro de la contienda, el TSE, que no mira las irregularidades

que el oficialismo comete, cuando por ejemplo mantuvo desde hace tres años una campaña electoral permanente, utiliza los recursos estatales del modo más descarado en su propaganda, inaugura obras estando ello prohibido, persigue a la oposición, en suma, cargó los dados a su favor desde el principio.

Entonces, incluso en el remoto escenario en el que alguno de los contendientes del oficialismo ganara, simplemente se le desconocerá pues el fraude está servido.

Lo cierto compatriotas es que nuestro germen de democracia feneció, por la desidia de la mayoría, y el costo de abandonarla será muy caro.

*Eduador salvadoreño

NAYIB BUKELE: UNA CRISIS HISTÓRICA

Hugo Parada*

¿Qué ocurre cuando Bukele llega al gobierno salvadoreño? La sociedad civil dominante trata de adueñarse de Bukele, al mismo tiempo, él busca el abrazo de esa clase dominante, se da entonces una subordinación, nace entonces el Bukelato. Aparece aquella tesis de Antonio Gramsci:

Una verdadera crisis histórica ocurre cuando, hay algo que esta muriendo pero no termina de morir y al mismo tiempo hay algo que está naciendo pero tampoco termina de nacer.

En ese espacio y en ese tiempo donde esto ocurre se presenta una auténtica crisis orgánica, una crisis histórica, una crisis total. El Salvador vive esa crisis, ante el agotamiento de los partidos FMLN y ARENA, surge un nuevo horizonte, fríamente calculado y desarrollado de forma maquiavelista en donde se ve involucrada esa vieja clase dominante, la que dio origen al partido ARENA y también logra explotar al FMLN, surge entonces Nuevas Ideas.

El pueblo que durante treinta años fue escalando etapas, primero el descontento, luego el repudio para finalizar con el desprecio a esos partidos políticos tradicionales, es nuevamente cautivado. Logra entonces el Bukelato plantar la primera



semilla, con 1.7 millones de salvadoreños que votan por ese nuevo sujeto político, obtiene el poder, posteriormente el poder total, con todas las instituciones del estado. El resto de ese pueblo que no se deja engañar se queda a la expectativa, esperando creer en esa nueva esperanza.

Sin embargo, el Bukelato muestra su verdadero rostro, sentados a la mesa con la vieja clase dominante, se desarrolla nuevamente una traición más este pueblo. Llegan entonces el aparato de pro-

paganda del Estado, la iglesia católica, la religión, los medios de comunicación, maromeros y payasos, se moldea entonces el nuevo adormecimiento de masas y nuevamente este sufrido pueblo es engañado por un "MESIAS" que solo había encontrado lo que tanto había buscado: EL PODER.

Lo que nacía con Nuevas ideas, esa esperanza para un pueblo, nunca nació con Bukele, una vez más los sueños frustra-

dos hacia este mismo pueblo que ahora está más abandonado a su suerte, entre reservas de información, nepotismo, corrupción, desidia y totalitarismo, se vive esa nueva crisis, la crisis de Nayib Bukele.

Queda entonces la esperanza en el pensamiento crítico, el sentido común de muchos actores de la sociedad civil y de algunos miembros partidos políticos que muestran un país posible en donde el resurgir del movimiento social comprometido, lleno de patriotismo, rescaten y alimenten esa esperanza "por ahora" debilitada.

Solamente la razón el amor a un pueblo, el deseo de consumirse en este pueblo, puede regresar esa esperanza, ya tocará pico y pala para arar esa tierra de la desventura, esa tierra pisoteada en el alma, en el sentir de ese pueblo que hoy vive su más amarga noche de democracia.

Será tiempo de valientes, de cordura, de ideas claras para poder decirle a este pueblo siempre la verdad. Calma y cordura, nervios de acero. Saldremos de esta crisis, para ello hay que recuperar la Asamblea Legislativa. Todos a votar por diputados patriotas, ahí están, ahí andan con la gente brindando esperanza para ya no permitir los inventos del Bukelato.

*Miembro del Movimiento Izquierda Salvadoreña (MIS)

EL INDEPENDIENTE
MÁS QUE PERIODISMO

ES UNA PUBLICACIÓN DE:
DISTRIBUIDORA EL
INDEPENDIENTE S.A DE C.V



Director:
Walter Raudales
walterraudales@hotmail.com

Editor:
Miguel A. Saavedra
independiente_es@yahoo.com

Editora adjunta y redes sociales:
Paula Raudales
paularaudales@hotmail.com

Columnistas:
Edwin Felipe Aldana Aguirre
salfelipe2006@yahoo.com
Francisco Parada Walsh
paradawalsh@yahoo.com
Róger Hernán Gutiérrez
feases2@yahoo.com
Ramón Gutiérrez
cotuza7@yahoo.com
René Mauricio Mejía
rmmejia52@yahoo.com

Diseño:
Arnoldo Henríquez
arnold.publicidad@gmail.com

Ventas:
Emely Pineda
emelypineda@hotmail.com

Corresponsales y Colaboradores

Austria:
René Rodríguez Mina
renemina5656@yahoo.es

Honduras:
Melvin Martínez
melvinadaldm@gmail.com

Guatemala:
Sergio del Águila
sdelaguila08@gmail.com

México:
Héctor Ibarra
anihec01@yahoo.com.mx

Argentina:
Marcelo Valko
marcelovalko@yahoo.com.ar

Secciones:

Creencias:

Elio Masferrer Kan
eliomasferrer@gmail.com

Más allá de la frontera:
Prensa Latina

Suscripciones:

E-mail:
independiente_es@yahoo.com

TEL: 7540-1875

SEMANARIO DE
INFORMACIÓN Y ANÁLISIS...

EL DISCURSO FASCISTA

● “El odio es una mercancía política peligrosa. Una vez que se acaba con un enemigo, los que avivan el odio van en busca de otro».

Chris Hedges.

Igor Iván Villalta Sorto*

En una oportunidad vertí mi opinión sobre una fotografía que se envió al grupo. Una señora me respondió diciéndome: hoy ya conozco a alguien que tiene la culpa de que seamos pobres.

Yo le respondí: mire señora, yo no sabía que era miembro de la oligarquía de nuestro país, o he tenido la conducción estratégica de la economía en algún momento. Si usted tiene evidencia de eso me gustaría que me la enviara para estar consciente de acciones que en este momento desconozco.

Este es un ejemplo de como se manipula a las personas para que sus opiniones sean las del opresor y así tenemos innumerables ejemplos. El presidente de Argentina en una entrevista televisiva despotricaba, con palabras fuera de tono y soeces, que inclusive la presentadora se sintió agredida ante la andanada de insultos propalados por el presidente de una nación como Argentina.

Y como quien revive a un muerto, comenzó a echarles las culpas de todo lo que sucede en el planeta a los comunistas y a los socialistas. Discurso viejo y desgastado por el tiempo. Por otro lado acuso a los que propugnan por los ideales socialistas de matar a 150 millones de personas.

Luego fue invitado al foro económico mundial, que se desarrolla en la ciudad de Davos, Suiza. Que muchos se preguntan sobre esa reunión, si en realidad se discute algo y si tiene repercusiones mundiales, ya que las acciones de estrategia económica no se decide en este lugar.

Motocierra Milei, ya en Da-



vos, acusa a los socialistas de ser responsables de la muerte de cien millones de personas, sería bueno que explicara como revivieron los otros 50 millones. ¿Cual es el origen de los datos? despotrica en contra de los llamados paises socialistas nórdicos como: Islandia, Noruega, Dinamarca, Suecia y Finlandia. Para muchos el discurso de Milei dejó impresionados a los asistentes, desgraciadamente no por su brillantez o aportes al foro; sino por sus falacias y su discurso de odio.

Se auto-proclaman Foro Mundial y no incluye a China o a la primera potencia económica de Europa como Rusia, lo que llaman los anglo-sajones mundo se refiere

unicamente a Estados Unidos, la Unión Europea, Japón, Corea del Sur, y a la saga Australia y Canadá y esto representa apenas mil doscientos millones de habitantes del planeta, cuando contamos con ocho mil millones de habitantes. Será que los demás no cuentan. Siendo mas taxativos, representan apenas el 1% de la población mundial que controla la mayor parte la riqueza del planeta.

El discurso de anticomunismo y anti socialismo no es patrimonio de Milei, lo repiten los diferentes líderes de ultra derecha tanto en América como en Europa. Considero que estos señores deberían ser más creativos, ya que derrotaron al comunismo y lo enterraron con una estaca en el corazón para que nunca reviviera y ahora resulta que están reviviendo a los comunistas como niños.

Y son precisamente los comunistas y socialistas los que difunden un discurso de odio. Odio que significa pedir mejores condiciones laborales, que no se excluya a los pobres de las decisiones trascendentales en política económica, que no se meta a la cárcel a las personas por sus opiniones, que no tengan que exiliarse de su país por sufrir persecución política, o estar en peligro de perder la vida.

En contraposición del odio esta el amor. Amor para ellos es que tienes que amar a tu torturador, a tu agresor, al que violó a tu hija. Discurso de amor es Benjamín Netanyahu que sin temblarle el pulso envía sus aviones a aniquilar, en su mayoría a niños y mujeres palestina, con una clara

intencionalidad que estos no prosperen por que ya mayores se alzarán en contra del opresor israelí, a las mujeres para que no sigan procreando individuos que luego tomarán las armas para liberarse del yugo sionista.

Amor para ellos es adoctrinarlos desde pequeños para que pidan el aniquilamiento de la población palestina. En una oportunidad le preguntaron a un niño en el programa de Don Francisco, Sábado Gigante, sobre lo que deseaba hacer cuando fuera grande. El niño se levantó de su asiento y grito con garbo y seguridad: “matar a Fidel Castro”, el publico eufórico rompió en aplausos. Cuestionémoslos si esta cultura de muerte es la que necesitamos y queremos.

Con la desaparición del llamado socialismo real y el fin de la guerra fría, la euforia del mundo capitalista no paraba de celebrar, sus proyecciones eran larga vida al capitalismo, se especulaba que los espacios ganados al derrotar al bloque soviético era de doscientos años. Las posibilidades de construir un mundo más humano, que no esté dominado por una élite especulativa financiera como lo Estados Unidos se había difuminado de la noche a la mañana.

Los estrategas de las finanzas se pusieron a desarrollar esquemas de producción que permitiera una mayor concentración de poder económico como el neo liberalismo. El capitalismo debería de crecer y expandirse y eso lo lograron. Pero olvidaron una cosa, que uno termina siendo victima de su propio éxito. El llamado mundo occidental acumula fracaso tras fracaso. Han caído en la trampa imperialista, no en disuadir sino en tener que demostrar fuerza.

**Biólogo investigador*

¿TODAVÍA NO TIENES TU SUSCRIPCIÓN?

Suscríbete Al periódico semanal

EL INDEPENDIENTE

Llama ahora :
7540-1875

MÁS EMPRESARIOS MEXICANOS TESTIFICAN CONTRA SALVADOREÑO, **MARCOS EDUARDO RUIZ ÁVILA**, POR ESTAFA

- La familia Ávila se ve afectada moralmente por los atracos y fraudes cometidos por RUIZ ÁVILA

Cada vez son más los empresarios mexicanos que se suman a testificar, ante la justicia, en contra del salvadoreño Marcos Eduardo Ruiz Ávila, acusado de estafa agravada por un grupo de inversionistas.

Los señalamientos van casi una docena de empresarios de México, incluso de amigos del “mal salvadoreño” que se vieron sorprendidos y engañados por el “SEUDO” EMPRESARIO con un proyecto de fibras de vidrio, otros negocios y préstamos.

El empresario salvadoreño Marcos Eduardo Ruiz Ávila

tiene juicios abiertos en Nuevo León, México, y de acuerdo a la bitácora judicial todo comenzó “con el desarrollo de piezas de fibra de vidrio, una fábrica con un auge impresionante y varios proyectos interesantes, pero Ruiz Ávila se gastaba los salarios de sus empleados en San Pedro Garza García, uno de los municipios más caros del Estado de Nuevo León, dándose el lujo de supuesto millonario, pero a espaldas de esto debía salario de empleados, “amigos”, pago de proveedores, abogados, algunos servicios, vehículos, renta de hogar, traicionando acuerdos, entre otros”.

Los socios estafados y engañados califican al salvadoreño

Marcos Eduardo Ruiz Ávila como “un lobo con piel de oveja, pues con aparentes creencias cristianas, ora en la comida sin importar quien esté pasando atrocidades después de robar, no pagarle a sus ex empleados, prometer un proyecto millonario, que le daría sustento a todos pero él fue el único beneficiario de todo”, sostiene la información.

El reporte agrega que el denunciado ante las autoridades mexicanas “es un MANIPULADOR quien en su intento por conseguir fondos para su proyecto, iniciando desde cero, sin un peso, logró hacerse amigo de personas que iba conociendo en el camino y estafando. Buscó

inversionistas quienes aún esperan el pago de los pagarés que él firmó, de más de 10 MDP MXN, el pago de demandas en conciliación y arbitraje, deudas que superan tal vez ese monto pero a más de un año se ha desaparecido”.

Ruiz Ávila, de acuerdo a informes huyó de México, y las autoridades mexicanas le buscan por lo que es considerado prófugo de la justicia mexicana, en Nuevo León y la Ciudad de México, México.

Actualmente en Conciliación y arbitraje en el Estado de Monterrey cuenta con 3 o más demandas por incumplimiento de pagos de nómina, y/o lo que

corresponde por ley a un ex empleado.

Cuenta con demandas mercantiles por incumplimiento de pago en pagarés, firmados por su puño, préstamos solicitados, deuda a proveedores estos de servicios y materia prima, incumplimiento de contratos, deuda con el gobierno por no pagar impuestos, IMSS o seguridad social al empleado, deuda a abogados e incluso planes de telefonía, en los cuales con teléfonos de última gama.

A continuación una infografía que da cuenta y documenta todas sus fechorías.



Perfil Psicópata y Delirio de persecución
Años de sus operaciones en México 2021 al 2023
Fabricación de Piezas de Fibra de Vidrio, Paneles para casería.

FRAUDE #1
Ing. Sánchez más de \$500,000.00 MXN.
Lugar de Operación Nuevo León, México.
Demanda Expediente 09709/22 DYE

FRAUDE #2
Ing. Antonio más de \$600,000.00 MXN.
Lugar de Operación Ciudad de México, México.
Proveedor de Materia Prima.

FRAUDE #3
Ing. Alonso más de \$800,000.00 MXN.
Lugar de Operación Nuevo León, México.
Demanda Juzg. Laboral Expediente 455/2023
Demandas vía Mercantil

FRAUDE #4
Lic. Rodríguez más de \$200,000.00 MXN.
Lugar de Operaciones Nuevo León, México.
Demanda Juzg. Laboral Expediente NLE/CI/2022/010551

FRAUDE #5
Ing. Rodríguez más de \$5,000,000.00 MXN.
Lugar de Operaciones Nuevo León, México.
Demandas vía Mercantil, vía Penal y Juzg. Laboral.

FRAUDE #6
D Serrano, más de \$1,000,000.00 MXN.
Director Administrativo (Registra Ingresos de cuentas AFIRME Y Santander estas a nombre de Marcos Eduardo Ruiz Ávila).
Lugar de Operaciones Nuevo León, México.

FRAUDE #7
Ing. Andrés más de \$500,000.00 MXN
Lugar de Operación Nuevo León, México
Demanda Mercantil.

FRAUDE #8
Solicito pago millonario a cliente REDNECK, directo a su cuenta personal, (pago recibido y se cuenta como evidencia) posteriormente no comparte el porcentaje acordado con socios para meses después darse a al Fuga.

FRAUDE #9
Empleados, Compatriotas,
Falta de pago de Salario, Tiempo Extra, Bonos, Seguridad Social, e Impuestos.
Proveedores, Abogados, Créditos, Préstamos de Empresarios, Dueños de Casas y Bodegas rentadas, Servicios, Instancias Gubernamentales, etc. Nuevo León, México.

OTROS
Huye de México en el año 2023, Plan de huida
Primero su papá y posteriormente él.
Engaña a familia y gasta fondo de ahorro de sus hijas con falsas promesas.
Paga Diezmos con fondos de la empresa.
Salario Neto Mensual + extras \$105,000.00 MXN.
MERA decía Primero Materia Prima y después los Empleados, hasta que el cliente pague los pagamos, ellos aguantan.
Con creencias supuestamente cristianas, bendice hipócritamente sus alimentos en restaurantes de lujo, sin importar quienes estén sufriendo a causa de sus estafas.

Nombre. RUIZ ÁVILA Marcos Eduardo- 21 de Junio de 1971 - **Nacionalidad.** Salvadoreña - **ID.** 11896556 - **Pasaporte** B02914834. **INM NUE** #0000001063307
Antecedentes Familiares. Carlos Santiago Ruiz Sandoval - Rivas 2014 - Noticia multimillonaria - Proyecto Eólico.

LA FIJACIÓN DE LOS SALARIOS POR LEY, ES UNA ACCIÓN DE BENEFICIO PARA REDISTRIBUIR RIQUEZA

Róger Hernán Gutiérrez*

De acuerdo al neoliberalismo, su filosofía expresa la supremacía de lo individual por sobre lo colectivo, no se necesita hacer que los salarios se fijen, pues ello anula las capacidades de los que son mejores; este tipo de comentarios como aquel otro que oponerse a que los menores trabajen, es evitar que el carácter del menor se forje para enfrentarse a la vida.

Partimos que todos podemos, y todos sin ayuda ni excepciones nos abrimos camino si nos lo proponemos—es decir que siendo como somos, nacemos con las mismas oportunidades, y quienes tienen éxito sobre todo financiero, es porque se fajaron, lo soñaron y lo quisieron con toda su fuerza que finalmente lo lograron, y por ningún motivo es una cuestión de pobreza y riqueza; de acuerdo a este pensamiento quienes son pobres es porque de manera casi indolente no se fajaron, ni quisieron salir de la pobreza.

Acá se sustenta que nadie o casi nadie requiere de ayuda por mejorar sus condiciones materiales de existencia, y que el fijarle un salario mínimo, le anula las potencialidades en tanto ya sea que se faje o no lo haga, siempre ganará un salario, por tanto, al no disponer de incentivos su de-



seo muere y la idea de progresar, de superarse, de ser mejor que otros se cae y se va cosificando, adaptándose a un espejismo que le anula sus capacidades; y la tragedia en la que viven jóvenes sin experiencia; mujeres sin educación suficiente e incluso las personas con capacidades especiales, se ven desanimadas de superarse, y ser cada día mejores, y por eso no son empleadas.

Se argumenta que los negocios y las empresas exitosas no pagan salarios mínimos, para retenerlos; y así supuestamente evitan que se vaya o emigren a mejores negocios o sea que se trata de una carrera o de quien retiene a quien y con qué argucias de negocios; evitando que se vayan a la competencia. Esto es un canal muy delgado de recorrer, y pareciera que se trata de retener el

talento, con la argucia de evitar que la información confidencial se socialice, y se pierda lo que nos hace competitivos frente a otros.

Los negocios y empresas argumentan igual que estar subiendo el salario mínimo, de repente nadie lo va superar, pues estará en condiciones de bienestar, sin necesidad de mejorar sus capacidades y hacerle más plata al dueño(a) del negocio. Y lo sostienen así pues argumentan que el salario es un costo de producción e incrementarlo vía la ley, probablemente lleve a que no se disponga de recursos por cuestiones de no producir la ganancia para poder cubrirlo; y las potencialidades se anulan en tanto no hay estímulo para alcanzar mejores salarios y mayores niveles productivos y

de ganancia; y es una causal del desempleo.

Y como consecuencia para poder sostener esta lógica productiva—los de menores condiciones jóvenes sin experiencia, mujeres poco o nada formadas, las personas discapacitadas, adultos mayores—se vuelven prescindibles, por que no lograrán estabilidad e insertarse en el empleo. En tanto que al ser un costo de producción y aumentarlo vía la ley, argumentando que dicho costo “impositivo”, depende para cubrirlo de la venta exitosa de lo que produce y de una superación de la competencia de los otros negocios. Y que como la ganancia está en la sujeción de los consumidores que son los que sostienen el negocio—denominados de una manera eufemística clientes, para darle un tono suave a esa guerra comercial existente.

En todo este análisis, prevalece la postura del empresario dueño del negocio, que va incrementar los salarios y condiciones materiales de existencia, en tanto se le permita ejercer su negocio con toda la liberalidad posible, sin regulaciones y dejar de lado aceptar la situación que es el mercado y no la fijación de los salarios mínimos, lo que sostiene un negocio improductivo, sin las suficientes ganancias para sostenerlo y hacerlo competitivo con respecto a los otros negocios.

La fijación por virtud de ley del salario mínimo, refleja que hay tres partes que lo deciden, y lo acuerdan—ahora la instancia Consejo Nacional del Salario Mínimo, no funciona y está anulado, por pretender imponer este tipo de argumentaciones, sin tomar en cuenta los intereses que se debaten en un tema de tal naturaleza. La discusión hoy es eminentemente capitalista (es una cuestión de intereses económicos que prevalecen sobre la humanización del trabajo), por tanto, cómo manejarlo es tarea de todos, de los marginados que no logran un trabajo, de las personas excluidas por razones de género, etnia, razones políticas, de la diversidad, discriminados(as) en general.

Hagámoslo pues, empecemos, juntemonos y sigamos con la lucha organizada, no es posible que las reglas capitalistas sean las que impidan que seamos sujetos y sujetas de derechos humanos: alimentación básica; vivienda; educación; vestuario; transporte; pago de servicios públicos; y otros tantos componentes que conforman una existencia de bienestar, y sobre todo comencemos a redistribuir la riqueza acumulada por quienes se oponen a su aumento, haciendo la reforma fiscal e iniciando el debate.

*Sindicalista salvadoreño

LA ENTRETENCIÓN DEL SÁBADO CHIQUITO: LA VISITA DEL INTER

Luis Arnoldo Colato Hernández*

"Pan y Circo". Todos conocemos la frase, por lo que está por demás referir su implicación, o sus efectos. La idea tras de esta política se resume en distraer al populacho para que sencillamente no atienda lo que le es importante, y así, castrado, no su ponga una amenaza para los privilegios de las élites.

En Roma el estado se sirvió por ejemplo del Coliseo, con las infamias cometidas en él, para a través de lo peor complacer y manipular el eros de la plebe, que así se distrajo siempre de su condición, o de entender de qué devenía esa condición.

Consideremos ahora lo ocurrido acá durante los 20 años de desgobierno de arena, período del cual nada se puede rescatar y del que podemos resumir que su logro más celebrado -por las élites- es

el traspaso de los activos estatales a los privados mediante turbios acuerdos, perdiendo así el pueblo por esa vía sus haberes en los bolsillos de apenas el 0,0004% de la élite [BID/BCIE], que se enriqueció exponencialmente y del modo más gratuito, a la vista de todos, y lo sigue haciendo, siempre a la vista de todos, sin que la mayoría apenas se mosquee, pues el circo sigue divirtiendo.

Para lograrlo es fundamental el que la plebe sea incapaz de ninguna reflexión, como por extensión la más absoluta desidia, la más gélida y superficial individualidad indiferente, imbuirse en la cultura wok, ser celebrante de la nimiedad, lo mediocre, lo simple.

No hay otra forma de explicar cómo durante esas 2 décadas, sin haber logrado nada, ni hecho nada, arena preservó la primera magistratura e hizo como quiso a favor de las élites.

La distracción, la desinformación y la religión fueron claves de ese logro, por



lo que a la población se la motiva a participar del cristianismo light, el pentecostalismo más retrógrado y oscurantista, donde reverbera la narrativa oficialista, que favorece la ilusión de pertenencia entre los comunes a las élites, que es la gran ilusión.

Ahí se refuerzan las tesis propagadas por el oficialismo en lo tocante al orden, a la

verdad, por lo que quienes son partícipes de estos espacios, se reducen a reproducirlos y a replicarlos, sin entenderlos.

Ahora, esa experiencia que nos debió dejar marcados se nos reedita, pues a pesar de la depresión económica generalizada, los salarios congelados y sin corresponder al coste de vida, el alza continua del valor de la canasta básica, el fraude en ciernes de las elecciones venideras, el régimen “nos regala” con la visita de un equipo de 1ª, con el que la selección salvadoreña logró finalizar a cero entre ambos, partido al que para poder asistir, un empleado promedio debió trabajar entre 17 y 39 días para poder reunir para la compra del boleto, entre \$200.00 y los \$450.00, con un lleno completo, en el que todos la pasaron bien.

Mientras, afuera, la realidad siguió golpeando, sin despertar las conciencias, tal cual sucedió en esos 20 años.

*Educador salvadoreño



Dr.
EDGARDO
GARCÍA

VOTA
CASILLA #

4

Caminemos JUNTOS



UN TAL JOSÉ LÓPEZ REGA...

Marcelo Valko*

Hace unos años, pasaron a buscarme por casa para presentar uno de mis libros en el gran Buenos Aires. Manejaba Carlo, a quien conocía de encuentros anteriores. Durante el trayecto hablamos de bueyes perdidos.

No recuerdo como salió el tema del tango. Le recordé el Nocturno de Aníbal Troilo, a su vez, Carlo me habló del Polaco Goyeneche y que no hacía mucho habían demolido el bar La Sirena que el cantor frecuentó hasta su muerte. La nostalgia tanguera lo retrotrajo a su infancia, a esa suerte de Patria, y allí, frente a un semáforo rojo sacó de la galera un recuerdo muy vívido para su familia sobre un tal José López. Casi una hora después, estacionamos frente al Centro Cultural donde me esperaban para la charla.

En la vereda, varios de los asistentes nos miraban extrañados, en lugar de bajar, seguíamos sentados en el auto. Yo estaba impactado. Semanas después nos encontramos para reparar detalles de una historia ignorada del pasado reciente. Tuvo un solo pedido, solicitó que no constaran los datos de él ni de su padre, y es por eso que sus nombres están cambiados. Como dicen en el barrio: el miedo no es zonzo.

En 1935 escapando del fascismo, el padre de Carlo, Marcelino M. desembarcó en Buenos Aires. Aunque a decir verdad, en la decisión de emigrar de Italia también pesó un problema de polleras. Al poco tiempo comenzó a trabajar en la empresa Schulman instalada en Leandro Alem al 300.

La firma importaba filtros de cobre para bodegas, sin embargo, dada que su pericia logró copiarlas a la perfección, comenzaron a fabricarlas. Obvio seguían vendiéndolas con el rótulo: Made in Germany. Schulman estaba en sociedad con el gallego Manuel Carballo. Corría el año 1937 y ambos giraban dinero a sus respectivos países, el alemán apoyando a Hitler, y el español a los republicanos. Militar en bandos contrarios no obstaculizaba los negocios.

Finalmente, Carballo le termina comprando la firma al alemán y Marcelino M. sigue reproduciendo los filtros "importados". La empresa marchaba de maravillas, incluso durante la Ley Seca contrabandearon a EEUU alambiques para destilar alcohol. Por la tardecita, cuando cerraban,

solía aparecer José López (muy amigo de Manuel Carballo) y junto con Marcelino M. los tres enfilaban al Luna Park para ver las peleas de catch. Eran fanáticos del Hombre Montaña. Solían cenar en el restaurant Sorrento sobre la calle Bouchard frente al estadio que hacía unas pastas deliciosas. Más de una noche remontaban la calle 25 de Mayo para perderse en los piringundines, que hoy se transformaron en cervecerías after office.

Una mañana, Carballo le comenta a Marcelino M. que López tiene un hijo de unos veinte años, bueno para nada y se lo había encomendado "para ver si era posible enderezarlo". Incluso lo previno, confesando que más de una vez, le había robado manojos de billetes de un peso que guardaba en una lata arriba del armario del dormitorio.

Al igual que su padre se llamaba José López. Tanto Marcelino M. como el nuevo aprendiz, vivían en Saavedra y tomaban juntos el tranvía en Cabildo y Republicanas para ir al taller. El tano Marcelino M. dobla en edad al pibe y comienza a tomarle cariño. La madre de José había fallecido y solo tenía a su padre. El italiano tenía debilidad por la música lírica, en especial por el tenor Beniamino Gigli, quizás por eso, el muchacho le cuenta que le gustaría ser cantor.

Sin más, el otro decide costearle clases de canto con una profesora del barrio que había trabajado en el teatro Colón, lecciones que se suspendieron cuando la mujer le advirtió al tano que el aprendiz no servía para la música, y sobre todo, no ponía empeño alguno en practicar: "señor, no malgaste su dinero".

Entretanto, ambos seguían en la fábrica de filtros, corría el año 1943. Una mañana, José le confiesa que debe casarse con su novia Josefina. La Chiqui estaba embarazada. El muchacho le pide que le salga de padrino y además le solicita un favor: que le preste \$200 para comenzar su nueva vida.

Le asegura que se los devolvería pronto. Cuando Marcelino acepta, le agrega todavía un par de peticiones: que corra con los gastos del casamiento y de la ropa, a lo que el buen italiano también accede. Resulta evidente que se había convertido en una suerte de protector del joven López.

En esa época, el italiano estaba soltero, y vivía con un par de primos, ganaba muy bien, era muy ahorrativo y seguramente se sentiría solo. La imagen que

acompaña esta nota, pertenece a la fiesta, donde se ve al novio flanqueado por el padrino Marcelino M. (Archivo Marcelo Valko).

El padre de José trabajaba en una panadería y no aportó gran cosa para la boda, en tanto la familia de la novia eran repartidores de soda, mientras que ella trabajaba en la textil Campomar ubicada en Blanco Encalada y Libertador, donde por esas casualidades también trabajó mi abuela Kuscherova. Al casamiento que se llevó a cabo el 19 de junio de 1943 en la iglesia Santísima Trinidad que en ese entonces tenía techo de chapas, Josefina invitó a algunas compañeras, entre ellas a Marta con la que Marcelino M. se desposaría al año siguiente.

Después de la luna de miel, José no vuelve a la fábrica. Tiempo después aparece para proponer al tano un "gran negocio" a quien invita a ser parte de una sociedad. El asunto parecía prometedor. Como faltaba chapa hojalata al final de la guerra, López conseguía latas de aceite de 20 litros, con ese material Marcelino debía fabricar tapas para tarteletas y flanerías que José vendería.

Irían a medias con la ganancia. La sociedad no duró mucho, porque jamás apareció la parte que le correspondía al italiano que al fin le reprochó: "¿vos todavía no me devolviste los \$200 y encima me haces laburar gratis? Busca un laburo m'hijo, ahora tenes a Josefina y a tu hija Normita que alimentar".

Después de esa primera y única reprimenda, José desaparece durante años. Recién en 1955, meses antes del golpe, la casualidad los cruza en el barrio. Marcelino se sorprende al ver a López vestido de policía. Muy ufano, éste le comenta que es motociclista de la custodia del general Perón, donde había ingresado nada menos que de la mano del Jefe de la Policía, el general Filomeno Velazco (el mismo que convence a Perón de secuestrar a los kollas del Malón de la Paz en 1946).

Los ex compañeros de trabajo arreglan un encuentro en la pizzería Burgio para ponerse al día con sus vidas. En esa pizzería que aún existe sobre Cabildo casi Monroe, el italiano esperó en vano. López nunca apareció.

Casi veinte años después, en 1973 se entera que su antiguo aprendiz y cabo Iro de la Federal se había convertido en el Ministro de Bienestar Social, con la novedad que se había



añadido el apellido Rega de su madre. Perón, aun en el exilio se lo había impuesto a Cámpora dentro del gabinete. Marcelino M. en esa época ya jubilado, cobraba la mínima. Era un importe demasiado miserable para tantos años de aporte y sacrificio.

Decidió ir a verlo, pero no para reclamarle aquellos \$200 que jamás restituyó, sino para pedirle a su antiguo protegido de la fábrica que le solucionara el tema de la jubilación. Fue hasta el ministerio para solicitar una entrevista, le retuvieron los documentos y lo mandaron de oficina en oficina y de piso en piso.

Se sorprendió de ver numerosos custodios de civil por todas partes, que ante su insistencia de "ver a mi amigo el ministro" lo miraban con una cara que, en el mejor de los casos, infundía inquietud. Finalmente, en algún despacho le dijeron que lo llamarían para la entrevista. Ya en su casa, advirtió que los documentos habían quedado en el ministerio. Cuando regresó al otro día a buscarlos, no lo dejaron ingresar porque carecía de documentos.

Su insistencia fue inútil, como estéril fue la espera del llamado telefónico del ministro José López Rega que en la foto de la fiesta de su boda, junto al padrino, luce una expresión que concuerda con alguien capaz de estafar a quien siempre le tendió la mano, y quizás, preanuncia un accionar que por suerte, Marcelino M. no llegó a conocer dado que fallece al poco tiempo.

Cobijado por Perón López Rega actuó como jefe de la Triple A, la Alianza Anticomunista Argentina que en aquellos años de plomo ejecutó a decenas de personas con total impunidad y amenazó de muerte obligando a un exilio forzoso a miles de personas. Sus matones tras el Golpe de 1976 pasaron a integrar los Grupos de Tareas de la Dictadura. El acotado "Nunca Más" nunca se atrevió a lidiar con aquellos años. Es lento, pero viene...

**Autor de: Cazadores de Poder; Viajes hacia Osvaldo Bayer; Anecdótico; Ciudades Malditas Ciudades Perdidas; Pedagogía de la Desmemoria; Desmonumentar a Roca y Los indios invisibles del Malón de la Paz.*

LIBRO | LA SECESIÓN DE LOS RICOS



José Guillermo
Mártir Hidalgo*

En el libro “La Secesión de los Ricos”, publicado en el dos mil dieciséis, por el sociólogo Antonio Ariño y el político socialista y catedrático, Juan Romero, ambos españoles de origen valenciano, sostienen que un fantasma recorre el mundo, la secesión de las élites, dentro de ellas, la de los ricos.

Las manifestaciones de esta secesión es la fuga de capitales, fuera de los países de residencia de las élites económicas y la falta de compromisos con los avatares de sus sociedades. La secesión de las élites, es un síntoma y una de las causas de los cambios profundos que vienen produciéndose en el mundo actual que conforman un nuevo tipo de capitalismo.

La secesión de las élites es un desanclaje financiero, económico, político, cultural, moral y residencial de las élites, en relación con la sociedad en la que se hallan nacionalizadas y tributan. La definición de secesión es la separación, el distanciamiento e independencia relativa de un grupo, respecto a un conjunto al que previamente pertenecían.

La secesión de las élites viene produciéndose en las últimas décadas. Estas han adquirido pautas de comportamientos, adoptan estilos de vida concretos, tienen una personalidad distinta, resultado de su identificación con sus riquezas y posesiones. Ellos consideran que tienen determinados derechos, están organizadas en think tanks y grupos de

presión en las esferas del poder, para que se adopten medidas que les permitan la optimización fiscal. En este contexto, las minorías opulentas han impuesto una visión que supone la deslegitimación de un pacto nacional o contrato social y la legitimación de la agenda neoliberal, hoy hegemónica, que condiciona la soberanía de los Estados, empobrece las democracias y produce precarización y destrucción de empleos, pobreza, exclusión, la cesantía de los derechos ciudadanos y el deterioro de las condiciones de vida de la mayoría.

La secesión de las élites, es un proceso estructural de la actual concentración de la riqueza. Lo que requiere determinadas condiciones de producción y de distribución. Para lo cual, hace falta el concurso de un capitalismo globalizado y ampliamente financiero. Por tanto, la secesión de las élites es el resultado del avance del capitalismo financiero, a caballo de la revolución de las socio tecnologías digitales. Propiciado por la disolución del poder intimidatorio de fuerzas como, las organizaciones sindicales y alternativas al capitalismo.

La secesión es multidimensional, se manifiesta en la política, cultura y moral. En el ámbito político hay un cambio de perspectiva. Hoy hay una “desafección” hacia “sus” partidos tradicionales “naturales”. Esto debido a que los partidos y sus líderes, se han alejado de los intereses preferenciales generales. Apuestan por satisfacer intereses de grupo, permiten que la riqueza concentrada compr poder político. Bloquean políticas distributivas y se acercan a los electores, periódica y ritualmente, para recoger sus votos. Una vez en el poder, olvidan sus promesas.

El libro está estructurado en cuatro apartados. El primer capítulo, es un texto introductorio donde se muestra el significado de la secesión elitaria. El segundo capítulo exterioriza la extensión y agudización de la desigualdad en las democracias.

El economista ruso-esta-

dounidense, Simón Kuznets, opina que, a medida que crece la economía mundial, las fuerzas del mercado, provocaran un aumento de la desigualdad que, luego, disminuirá. Con el aumento de las rentas de las clases medias chinas, coreanas o taiwanesas, esto, parece demostrarse. Pero, el economista francés, Thomas Piketty, expresa que, cuando la tasa de acumulación de capital aumenta más rápido que la economía, las desigualdades se disparan. En el caso de Estados Unidos, la tendencia a la desigualdad

es difícil de revertir. Es evidente que los ingresos elevados, van a manos de las mismas gentes. Esto por el maridaje entre el mercado y el poder político. La supuesta Europa Social, se fundamenta en el individualismo remercantilizado, propulsor de la disparidad de rentas y reparto desigual de cargas fiscales. La importancia del dinero en la política, permite a los ricos fijar las reglas que le sean favorables y mantener la dinámica de la desigualdad.

En la tercera parte, en-

fatizan que, la agenda neoliberal, condiciona la soberanía de los Estados, empobrece la calidad de las democracias, genera precarización y destrucción de empleos y limita los derechos ciudadanos a grupos vulnerables. En el último capítulo, los autores se preguntan por alternativas a la secesión de las élites. Consideran que, los ciudadanos, deben conseguir capacidad de intimidación, para que los ricos se vean obligados a compartir. Sugieren medidas “benignas” de política social, para esquivar la vía

destrucciona hacia la igualdad en la pobreza y en la muerte. Los valores que deben estar articulados al Modelo Social Europeo deben ser la equidad social, la solidaridad colectiva y la eficiencia productiva. El objetivo final del libro es, contribuir a una discusión sobre la desigualdad, la secesión de los ricos y la expulsión de poblaciones a los márgenes del sistema.

*Psicólogo salvadoreño

WHATSAPP PERMITIRÁ RECIBIR MENSAJES DE TELEGRAM Y OTRAS 'APPS' DE MENSAJERÍA



La opción denominada 'Third-party chats' (Chats de terceros, en inglés) fue detectada en la última actualización para el sistema operativo móvil de Apple.

WhatsApp continúa trabajando en una función para conectarse con Telegram y otras aplicaciones de mensajería instantánea, la cual fue descubierta en septiembre pasado por WABetaInfo en la actualización beta 2.23.19.8 para Android, pero ahora también hay pistas sobre su desarrollo para iOS.

Esta semana, el portal especializado visualizó la misma opción, denominada 'Third-party chats' (Chats de terceros, en inglés), en la última actualización lanzada a través del programa beta TestFlight para el sistema operativo móvil de Apple en la versión de WhatsApp 24.2.10.72.

La interoperabilidad de varias plataformas permitirá a otras personas ponerse en contacto con usuarios de la app propiedad de Meta*, aunque no

tengan una cuenta allí. Por el momento, la herramienta está en desarrollo y solo se precisó que estará disponible en una futura actualización.

Ley de Mercados Digitales
Con la nueva función, la compañía estadounidense cumplirá la nueva Ley de Mercados Digitales (LMD) de la Unión Europea (UE), que impondrá normas estrictas a las grandes empresas tecnológicas, que tendrán que ofrecer a los usuarios la posibilidad de comunicarse entre sí utilizando diferentes 'apps'.

WhatsApp es una de las empresas que debe cumplir la nueva normativa al considerarse un servicio 'gatekeeper', al ser una gran plataforma tecnológica con una base de usuarios considerable y estar dentro de los criterios establecidos por la LMD. Por el momento, no está claro si esta herramienta también se extenderá finalmente a países fuera de la UE.

**Calificada en Rusia como organización extremista, cuyas redes sociales están prohibidas en su territorio.*

LA GENERACIÓN DE ENERGÍA NUCLEAR PODRÍA ALCANZAR UNA CIFRA RÉCORD EN 2025

Según el informe de la Agencia Internacional de la Energía, los principales impulsores de la generación de energía nuclear serán los países asiáticos, que representarán casi un tercio de la producción nuclear mundial.

La generación de energía nuclear alcanzará una cifra récord en todo el mundo en 2025, a medida que aumente la producción en distintos países y entren en funcionamiento nuevos reactores en muchos mercados, según un informe publicado este miércoles por la Agencia Internacional de la Energía (AIE).

La región asiática sigue siendo el principal motor del crecimiento de la energía nuclear, con una previsión de que la cuota de la región en la generación nuclear mundial alcance el 30% en 2026, indica el informe. Más de la mitad de los nuevos reactores en funcionamiento durante el periodo de previsión se encuentran en China e India.

El informe también señala la tendencia hacia la electrificación del sector energético. Se observa que cada vez más consumidores utilizan tecnologías como los vehículos eléctricos y las bombas de calor.

De acuerdo con los autores del informe, se espera que la demanda mundial de electricidad aumente a un ritmo más rápido en los próximos tres años, con un crecimiento medio anual del 3,4% hasta 2026.



Asimismo, la AIE advirtió de que el crecimiento de la capacidad energética sigue siendo desigual en todo el mundo y señaló que, a pesar del aumento de la producción, el consumo de electricidad entre la población de muchos países africanos sigue siendo bajo.

Este martes el presidente de Rusia, Vladimir Putin, y su homólogo egipcio, Abdel Fattah el Sisi, dieron inicio a la construcción de la cuarta unidad de la central nuclear egipcia de El Dabaa. La central de El Dabaa es la primera de Egipto y el primer gran proyecto de Rosatom en África. El proyecto prevé la construcción de cuatro unidades de la central nuclear, cuya potencia total será de 4.800 megavatios.

Rosatom ocupa el primer lugar del mundo por su cartera de pedidos para la construcción de centrales nucleares: 33 unidades en 10 países se encuentran en distintas fases de implementación.

NOVEDADES EDITORIALES

DISTRIBUIDORA
EL INDEPENDIENTE
Distribuidor exclusivo en El Salvador

OCEAN SUR
UNA EDITORIAL LATINOAMERICANA

TIENE A DISPOSICIÓN LOS LIBRO



LAS HISTORIAS PROHIBIDAS DEL PULGARCITO

En Las historias prohibidas del Pulgarcito Roque Dalton no vacila en acudir a diversas fuentes: entrevistas, conferencias, recortes periodísticos, entre otras. Así, uno de los muchos méritos de este libro lo constituye la acertada manera en que tales elementos se suman al discurso poético, dando lugar a una obra de incuestionable originalidad, una obra donde no solo resultan palpables las inquietudes estéticas que animan a su autor, sino también las políticas.

Autor: **Roque Dalton**



EL SALVADOR EN LA REVOLUCIÓN CENTROAMERICANA

Hay preguntas que, al decir de Roque Dalton, desencadenan un alud de respuestas y a su vez abren el camino para otras preguntas más complejas. Esa es la intención de este libro, segundo volumen del ensayo Imperialismo y revolución en Centroamérica.

Autor: **Roque Dalton**

LLAME AL 7540-1875
VISITE NUESTRA WEB

www.elindependiente sv

y vea nuestro catálogo

EL 25 DE ENERO DE 1961, CUANDO “CON SU SANGRE ESCRIBIÓ LIBERTAD”

Víctor Manuel Valle Monterrosa

Se cree que la historia educa sobre todo a los que asumen liderazgos políticos. Para eso consigno mis recuerdos del 25 de enero de 1961 que hubo en San Salvador, balas, sangre y frustración popular.

Cuando la madrugada de ese día se advirtieron movimientos militares, se supo que un golpe de estado estaba en marcha y que la Junta de Gobierno Cívico-militar progresista, instalada 3 meses antes, había sido derrocada.

El ensayo democratizador de tres jóvenes universitarios (René Fortín Magaña, Ricardo Falla Cáceres y Fabio Castillo Figueroa), que tenían entre 29 y 39 años, junto a 3 militares también jóvenes (Miguel Ángel Castillo, César Yáñez Urías y Alfonso Rosales) que eran el ejecutivo colegiado y habían despertado esperanzas de renovación en El Salvador, había llegado a su fin.

Al saberse la noticia, mucha gente salió a las calles para protestar y organizar marchas hacia los cuarteles principales. La que partió del centro de la ciudad hacia San Jacinto, sede del cuartel de Artillería El Zapote, reputado como el bastión principal de una presidencia, se fue haciendo cada vez más numerosa.

En la marcha se coreaban consignas improvisadas como “Somos los estudiantes, que venimos a apoyar la Junta de Gobierno que quieren derrocar”



o “queremos armas”.

Las dos consignas era ingenuas porque ya la Junta había caído y los miembros del gobierno saliente estaban escondidos y no había manera de que una muchedumbre tuviera acceso a las armas de los cuarteles.

La sede principal de los golpistas estaba en el Cuartel San Carlos, y los líderes dieron instrucciones de marchar hacia allá, saliendo por Avenida los Diplomáticos y después tomar las Avenida Cuscatlán y su continuación la Avenida España.

La marcha se engrosaba y los gritos subían de tono. De repente, dos líderes de la Junta caída, René Fortín Magaña y Ricardo Falla Cáceres, se sumaron a la cabeza de la marcha y a ellos se agregaron Chema Méndez padre

y Marinita de Quesada.

De algún lado salió una bandera con asta y se la dieron a Fortín Magaña para que encabezara la marcha. No había manera de registrar esas escenas llenas de simbolismo, pues no eran tiempos de cámaras personales ni teléfonos inteligentes; pero las tengo vivas en mi memoria. Un líder joven, bandera nacional en mano, encabezando una manifestación popular. Era una imagen impactante.

Al llegar al cruce de la Avenida España y la Novena Avenida, nos encontramos con un vehículo militar y un oficial megáfono en mano advirtiéndonos que no siguiéramos. Detrás, un camión cargando guardias nacionales armados. La marcha continuó y hubo contacto físico.

El oficial ordenó la captura de los funcionarios mencionados y mandó a sus subordinados atajar a balazos la marcha. Siguieron los tiros, los gritos y las carreras.

La marcha se disipó, la protesta se acalló y los golpistas seguían sin mayores novedades en su centro de operaciones. Ahí tenían a sus abogados, Rodolfo Cerdón Cea, Antonio Rodríguez Porth y Feliciano Avelar redactando los primeros decretos de gobierno.

Rodríguez Porth, Avelar y el médico Francisco José Valiente se sumaron al coronel Aníbal Portillo y al teniente coronel Julio Rivera para formar el Directorio Cívico Militar que, entre balas, esperanzas truncadas y represión, asumió el gobierno por un par de años, hasta que la dictadura militar, que ya había cumplido 30 años y le quedaban otros 30, instaló como candidato único a Julio Rivera en 1962 quien gobernó hasta 1967.

Cuando, ese 25 de enero de 1961, después de las acciones violentas llegó la calma, quedaron sobre la calle zapatos, bolsos y otros artículos. Sobre la pared de color claro de una oficina pública, creo que la Dirección General de Educación Física, sitio sobre la Avenida España, había una la palabra escrita en letras grandes y gruesas de color rojo. Decía: LIBERTAD.

Algunos testigos, superado el susto inicial, quedaron cerca y contaron que un herido de bala mojó sus manos con la sangre de una herida de bala y escribió la palabra. Muchas personas vimos la palabra escrita antes

de que llegaran los acostumbrados manguerazos que borrarían evidencias.

No presencié cuando el supuesto herido la escribió; pero sí puedo decir que en el ambiente se sentía el típico olor de la sangre. Ahí se le encontraba sentido a la frase del Himno Nacional “Con su sangre escribió libertad”.

Quedan pocos testigos presenciales de estos hechos. Cuando sucedieron, hace 63 años, yo tenía 20 años. Los guardias homicidas rondaban los 25 y el oficial a cargo, los 30.

O han fallecido o están muy ancianos. Y seguramente vivieron en la impunidad por sus actos. Los políticos mencionados, René Fortín, Ricardo Falla, Chema Méndez y Marina de Quesada, fallecieron hacer varios años.

Ha sido largo el camino seguido por El Salvador para lograr su libertad y vivir en dignidad. Es bueno mantener vivos algunos recuerdos mientras la memoria ayude.

Mis recuerdos son desde la atalaya de un ciudadano interesado en el desarrollo del país, que mejore las condiciones de vida sobre todo de los más necesitados, lo cual, después de tantos esfuerzos, sigue como la tarea principal del momento y del futuro inmediato.

Ojalá las jóvenes generaciones, cuando lleguen a un nivel de adecuado desarrollo humano, recuerden que el pueblo salvadoreño “CON SU SANGRE ESCRIBIÓ LIBERTAD”.

**ES LA PERSONA,
ES MARVIN AGUILAR**

**DIPUTADO
SAN MIGUEL
— 2023-2024 —**



CÓMO EL ESTRÉS DIARIO PUEDE AFECTAR A LA SALUD OCULAR Y DESENCADENAR EL OJO SECO

- La rutina diaria nos expone constantemente a niveles elevados de estrés, afectando negativamente nuestra salud.

Paula Díaz Castilla

El manejo del estrés puede resultar complicado, y nuestro cuerpo a menudo nos envía señales reveladoras de este estado. Desde dolores de cabeza y tensiones musculares hasta problemas de sueño y aumentos en la presión arterial, las manifestaciones físicas del estrés son variadas.

Además, síntomas como el ojo seco pueden ser indicadores significativos de la necesidad de abordar y mitigar el estrés en nuestras vidas.

La incorporación de hábitos saludables y la búsqueda de equilibrio son cruciales para preservar nuestro bienestar en medio de las demandas cotidianas. Fuentes como la Asociación Americana del Corazón y la Clínica Mayo respaldan la relación entre el estrés y la salud, proporcionando información valiosa sobre estrategias para gestionar eficazmente el estrés diario.

¿Cómo aparece el ojo seco cuando tenemos estrés?

El estrés crónico influye directamente en la salud ocular, desencadenando respuestas fisiológicas que impactan negativamente en nuestros ojos. La disminución de la frecuencia del parpadeo,



relacionada con la concentración en pantallas o situaciones estresantes, provoca una evaporación acelerada de las lágrimas. Además, la tensión acumulada puede afectar la calidad de las lágrimas, disminuyendo su capacidad para lubricar adecuadamente la superficie ocular.

El uso prolongado de pantallas, tanto en entornos laborales como personales, añade una carga adicional que contribuye a dañar nuestros ojos. Este ciclo de estrés puede propiciar el desarrollo del ojo seco, manifestándose con síntomas como picazón, enrojecimiento y sensación de cuerpo extraño.

Para abordar este tema, es crucial considerar las recomendaciones de expertos en salud ocular. Instituciones como la Academia Americana de Oftalmología y la Organización

Mundial de la Salud destacan la importancia de cuidar la salud de nuestros ojos y ofrecen pautas valiosas para mantener una visión óptima en la era digital y estresante en la que vivimos. Adoptar hábitos saludables y tomar medidas preventivas se vuelve esencial para preservar la salud ocular en un mundo cada vez más exigente.

¿Cómo podemos tener hábitos saludables que nos alejen de problemas oculares como el ojo seco?

Para prevenir y aliviar el impacto del estrés en la salud ocular, es esencial integrar hábitos de cuidado visual en nuestra rutina diaria. Estos consejos, respaldados por la Academia Americana de Oftalmología y otras fuentes expertas en salud ocular, se integran fácilmente en tu día a día y, sin requerir un esfuerzo signifi-

cativo, contribuirán a mantener una buena salud ocular.

- Pausas para descansar la vista

Realiza pausas breves cada 20 minutos. Este hábito te ayudará sobre todo cuando estés trabajando con pantallas. Pruébalo a lo largo del día y verás como tu fatiga visual va disminuyendo.

- Parpadeo consciente

Parpadea de manera regular para humedecer tus ojos. Puede ayudarte preparar descansos programados o buscar ejercicios de parpadeo. Estos ejercicios consisten en cerrar los ojos suavemente y luego abrirlos, permitiendo que la lágrima se distribuya uniformemente.

- Buena hidratación y nutrición

Mantener una buena hidratación y nutrición es esencial para cuidar tu salud y prevenir el ojo seco. Consumir una variedad de alimentos ricos en nutrientes y beber abundante agua durante el día contribuirá a cuidar tu salud ocular.

- Habitación iluminada

Mantener una habitación bien iluminada es crucial para el

cuidado visual. La iluminación adecuada reduce la fatiga ocular, mejora la claridad visual y minimiza el estrés visual. Es importante que siempre que sea posible optes por luz natural. De todos modos, si tienes que trabajar con luz artificial asegúrate de ajustar la intensidad adecuada a tus tareas diarias.

- Descanso nocturno

Asegúrate de dormir al menos 8 horas todas las noches. Realizar un sueño reparador te permitirá que tus ojos descansen y se encuentren preparados a lo largo del día.

Estos son algunos de los consejos que debes seguir si quieres cuidar tu salud ocular de todos los riesgos del estrés. Estos consejos son muy fáciles de aplicar y te ayudarán a prevenir todos los síntomas del ojo seco. Conocer los síntomas del ojo seco y cómo aliviarlos te ayudará a cuidar tu salud.

De todos modos, si experimentas síntomas persistentes, es fundamental consultar a un profesional de la salud visual para obtener orientación personalizada. ¡Cuida tus ojos y disfruta de una vista saludable!

(Muy Interesante)

EL INDEPENDIENTE
MULTIMEDIA

CONSULTE CATÁLOGOS EN
www.oceansur.com
O LLAME AL 7900-1503 / 2248-4519
elindependiente_es@yahoo.com

OCEAN SUR
UNA EDITORIAL LATINOAMERICANA
EL SALVADOR

REINVENTAMOS
EL CAMINO
REINVENTAMOS
EL CAMINO

REINVENTAMOS EL CAMINO

INSCRÍBETE AL
CICLO 01- 2024

**INGENIERA EN INTELIGENCIA
ARTIFICIAL Y ROBÓTICA**

APLICA AQUÍ



UNIVERSIDAD FRANCISCO GAVIDIA

Powered by Arizona State University®



#1 en innovación en EE.UU.
por encima de las universidades de MIT y Stanford

— U.S. News & World Report, 9 years, 2016–2024

LOS OBJETIVOS DE LAS RELIGIONES. DESPUÉS DE LA PANDEMIA

Elio Masferrer Kan*

La pandemia fue un parteaguas en la vida de muchas sociedades cuyos alcances todavía nos falta evaluar en profundidad. Una de las definiciones de religión en el mundo occidental y cristiano es que lo religioso pasa por la construcción del sentido de la trascendencia, lo sobrenatural, que estaría más relacionado con el más allá de este mundo: la inmortalidad del alma y la existencia de Dios.

En este terreno se movían con cierta certidumbre las distintas propuestas religiosas, sacerdotes y pastores consolidaban sus propuestas y tenían grupos de feligreses que buscaban en las diferentes denominaciones religiosas una respuesta adecuada y creíble para orientarse en contextos diversos. En el caso latinoamericano, el agotamiento del proyecto católico estaba abriendo las puertas a los proyectos evangélicos, pentecostales y neopentecostales. Las propuestas transpentecostales de Pare de Sufrir lograban abrirse paso en un contexto de búsqueda

de resultados inmediatos.

La pandemia reformuló los conceptos de trascendencia y acceso al más allá de millones de personas. No olvidemos que la Primera Guerra Mundial, los grandes conflictos sociales y la epidemia de Gripe española en los inicios del siglo XX abrieron los espacios para el inicio de los procesos de secularización de las sociedades occidentales. En nuestra compleja realidad la epidemia de Covid19 cuestionó un conjunto de paradigmas que se habían consolidado en este siglo que nos separa de la pandemia anterior.

Aspectos relevantes de la construcción de proyectos personales, familiares y grupales quedaron en entredicho, elevando los niveles de incertidumbre y angustia existencial en amplios sectores de la población. Situación que se vio agravada con la crisis económica resultado de la alteración de los flujos de producción y consumo, que implicó quiebras de pequeñas y medianas empresas, desocupación y las consiguientes dificultades para la realización y planeación de proyectos de vida y perspectivas

posibles del futuro. Un síntoma dramático de la crisis existencial es el incremento de los suicidios, particularmente en los jóvenes.

La imposibilidad de realizar los ritos funerarios social y culturalmente definidos nos llevó a la reconfiguración de las construcciones culturales en materia de trascendencia y creencias religiosas, del mismo modo implicó la construcción de nuevas formas de nuevas formas de relaciones sociales, donde los elementos virtuales y digitales tienen papeles cada vez más significativos, construyéndose así una multiplicidad de relaciones con lo sagrado, donde en muchos casos existen claras segmentaciones generacionales, de clase social y residenciales.

En estas nuevas realidades la búsqueda de la trascendencia en muchos casos está íntimamente relacionado con las posibilidades de sobrevivencia en mundos que resultan hostiles para muchos y que implican la puesta en duda de muchos paradigmas, a su vez, la

noción de la crisis lleva a mu-



chos segmentos de las sociedades más prosperas a procesos de cierre y angustia de perder lo conseguido y construido a lo largo de su historia.

Esto sería uno de los motivos para el desarrollo y consolidación de propuestas conservadoras radicales en contextos que se sienten amenazados por aquellos que plantean cambios e innovaciones culturales, sociales y políticas. El retorno a un pasado glorioso se transforma así en una utopía "posible" que guía el éxito de las propuestas de las ultraderechas, que manejan con eficacia la búsqueda de los "chivos expiatorios" que impedirían la reconstrucción de ese pasado, que definiría el futuro de las sociedades que tienen la memoria del éxito y la prosperidad. Un elemento que guía la búsqueda de lo posible es la eliminación de los "obstáculos", a quienes se les atribuye la "responsabilidad"

de la crisis.

La construcción de chivos expiatorios es un elemento clave en la construcción de los fascismos contemporáneos, quienes en forma sistemática eligen a los más débiles para endosarles las causas (migrantes, extranjeros, comunidad LGBTQ, feministas, y un largo etcétera), y lo que es más delicado, la responsabilidad histórica de la crisis estructural por las que atraviesan las sociedades contemporáneas, generándose así la construcción de aparentes enemigos u obstáculos para la construcción del "futuro glorioso" para esas sociedades. El desafío que tenemos enfrente es construir sociedades donde todos quepamos y no sobre nadie.

*Doctor en antropología, profesor investigador emérito ENAH-INAH

JUNTOS PERO SEPARADOS: PAREJAS QUE DECIDEN VIVIR CADA UNO EN SU CASA

Fabian Acosta Rico*

"Y vivieron juntos por siempre", idílica frase de cuento de hadas que cierra toda historia de amor imposible y de fantasía. Hasta hace poco, este era el ideal de los enamorados: hacer vida en común, consolidar un hogar y prepararse para ser padres involucrados en la crianza de la descendencia. El amor de noviazgo culminó con la conformación de una familia viviendo en la misma casa. Pero detengámonos a reflexionar acerca de eso que llamamos amor.

El amor tiene bases biológicas y obedece a leyes naturales reproductivas imperativas para todo ser viviente; el engaño de la naturaleza del que habla el filósofo Arthur Schopenhauer nos brinda esa embriaguez que constatamos al enloquecer por alguien más; pero toda esta dicha tiene su raíz en un frenesí interno bioquímico activo en el sistema límbico o cerebro emocional.

Hoy nos conocemos y enamoramos a través de sitios o aplicaciones de Internet como Tinder o Badoo. Cupido ya no da vueltas los domingos en el kiosco del pueblo, también se ha modernizado, ahora navega por la red obediente a las leyes

de la oferta y la demanda, como explica Zygmunt Bauman en "Amor líquido".

Si los ciudadanos de la postmodernidad se enamoran a la distancia dando likes a la foto de su elección en Tinder, ¿Qué tendría de raro que el amor posmoderno se viva también por separado? Cada quien en su casa o departamento; pero siempre en contacto gracias a WhatsApp.

René Guénon vaticinaba que la sociedad del futuro sería de individuos aislados. ¿Para cuántos en sintonía con este individualismo su ideal laboral es el home office? A muchos les funciona y va con el estilo de vida de los nuevos tiempos que nos obligan a migrar al mundo virtual.

¿Podría pasar lo mismo con las relaciones de pareja? Es muy probable y ya muchos se adelantan al futuro queriendo conservar su privacidad e individualidad; pero sin que esto signifique carecer de una pareja emocional.

Retomando a Bauman, cada vez más las nuevas generaciones entienden el amor no como una sentencia que exigía compromiso y permanecer en pareja hasta que la muerte nos separe; ahora es más una experiencia pasajera que no debe privar de acceder a otras iguales: "estuve contigo, fue placentero; pero, hay más



peces en el estanque así que a pescar en el mercado virtual de los amores". ¿El futuro del amor podrían ser las parejas con vidas separadas también conocidas como LAT (Living Apart Together)? Es probable.

En Estados Unidos, se estima que el 3% de las parejas casadas adoptaron el modelo LAT. En Reino Unido los porcentajes son mayores, el número se eleva al 9%. En Canadá, el tema está en boga, con 1.5 millones de personas entre 25 y 64 años que viven separadas de su pareja.

Los expertos señalan que la convivencia implica compartir el mismo techo y crea

rutinas que no necesariamente sepultan el amor. Toda relación requiere dedicación y tiempo. Compartir aspectos simples de la vida como limpiar la casa, hacer las compras, pasear al perro, pueden afianzar la relación, que puede ser aún más apuntalada con miras más elevadas como soñarse juntos viajando, emprendiendo, creando un patrimonio y envejeciendo.

Vivir en pareja puede pasar de moda; ¿queremos realmente un futuro de eternos noviazgos o de relaciones estilo LAT? El individuo de esta postmodernidad parece avanzar inexorablemente hacia la soledad.

No quiero imaginar que el futuro que nos depara como humanidad haya sido retratado en "la Ballena" (2022): ojalá no nos veamos así confinados en nuestras casas, consumiendo pornografía, enfermos y discapacitados emocionalmente sonriéndole a la muerte como escapatoria deseable a nuestra existencia.

La necesidad de encontrar un equilibrio entre la individualidad y la conexión emocional en nuestras relaciones podría ser la clave para un futuro más saludable y satisfactorio.

*Universidad de Guadalajara - México

Elecciones fraudulentas y tramposas

Las elecciones de febrero y marzo se darán en medio de violaciones al marco legal por parte del presidente, de las y los diputados oficialistas, de los magistrados de la Sala de lo Constitucional y de 4 magistrados del Tribunal Supremo Electoral.

Candidatura presidencial ilegal

La Constitución prohíbe la reelección presidencial continua. Por ejemplo:

Artículo 152: “No podrán ser candidatos a Presidente de la República quien haya desempeñado la Presidencia de la República por más de seis meses, consecutivos o no, durante el período inmediato anterior...”.

Artículo 154: “El período presidencial será de cinco años y comenzará y terminará el día primero de junio, sin que la persona que haya ejercido la Presidencia pueda continuar en sus funciones ni un día más”.

Todo está claro. Si Bukele se queda en la presidencia después del 1 de junio, viola la Constitución y será un presidente ilegal, sin respaldo jurídico.



Otras violaciones y trampas

1. Las y los diputados al servicio del Gobierno redujeron la cantidad de diputaciones y cambiaron la manera en que estas se distribuyen entre los partidos asegurando más escaños para el partido Nuevas Ideas (NI).
2. Eliminaron el sistema de residuos para elegir diputadas y diputados por el sistema de cocientes, lo que beneficia al partido mayoritario que es NI.
3. Las y los diputados oficialistas también reordenaron los municipios sin respetar procedimientos constitucionales, dejando una cantidad de 44, para asegurar el control político de NI.
4. Cambiaron la ley de voto en el exterior para que el voto de la diáspora –con pasaporte o con DUI cuya dirección sea en el extranjero– se asigne solamente a diputaciones de San Salvador, donde el partido de Gobierno (NI) tiene mayoría.
5. El Gobierno utiliza recursos del Estado para la campaña electoral de Nuevas Ideas, tanto la presidencial, como de otras candidaturas.
6. Las elecciones se dan con un Régimen de Excepción que suprime derechos de la ciudadanía y que el Gobierno utiliza para amedrentar a la oposición.

Miedo a tener que dar cuentas

El clan gobernante necesita aferrarse al poder para no rendirle cuentas al pueblo por las violaciones a los Derechos Humanos, a la Constitución y otras leyes, por la corrupción pública, por un pacto con grupos criminales para disminuir asesinatos, por la persecución a la oposición y a miles de personas inocentes apresadas mediante el Régimen de Excepción, por el aumento de la pobreza y por promesas sin cumplir.

Si Bukele y su grupo ganan las elecciones, su Gobierno será ilegal y la vida de la población empeorará. Al pueblo le tocará desenmascarar la farsa que gobierna.

Ultra Doceplex

ES UNA MARCA DEL LABORATORIO *Lider* EN EXPORTACIONES

VIJOSA



LA ASOCIACIÓN SALVADOREÑA DE INDUSTRIALES (ASI) HA OTORGADO A VIJOSA LOS RECONOCIMIENTOS A:

12  AÑOS CONSECUTIVOS
PRIMER LUGAR EXPORTACIÓN
SECTOR FARMACÉUTICO



TOP **10**
EMPRESAS INDUSTRIALES
MAYOR VENTAS A CENTROAMÉRICA

POSICIÓN **8**
EMPRESAS INDUSTRIALES
MAYOR VENTAS LOCALES